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因祂使我們和睦 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們在星期四一起紀念主的死，現在我們一起歡喜慶祝主的復活。今天我們所讀的這段經文，其實只是整個以弗所書第二章整體的一

部分，以弗所書第二章是一個整體，讓我們看到了耶穌基督和祂的十字架，以及在十字架中間的教會。以弗所書 2:1-10，讓我們看到上帝

與人之間，原本破碎與隔斷的關係，在十字架上全部都被打破，新的關係就在耶穌基督裡面重新建造，這裡讓我們看到十字架那個直向的

部分。在 2:11-22，我們看到原本人與人之間的隔段，一樣在十字架上被完全打破，一樣是在耶穌基督裡面有一個新的關係產生，這我們也

很清楚是十字架橫向的部分。更進一步，我們看到，在我們跟上帝，以及與眾人的關係的交會處，產生了一個新的群體的關係，就是教

會。我們不只透過耶穌基督讓我們與上帝有新的關係，也讓我們與眾人之間，因著耶穌基督有新的關係，更讓我們彼此因為在耶穌基督裡

都與上帝有一個新的關係，而我們彼此在耶穌基督裡與上帝的團契，就是教會，所以當我們信耶穌進入教會，我們不再作外人和客旅，是

與聖徒同國，是上帝家裡的人了，而教會是被建造在使徒和先知的根基上，有基督耶穌自己為房角石，在教會裡面的人是在主裡面結連成

為一體，一起被建造成為上帝藉聖靈居住的所在，這就是第二章所要說的。 

        再來，第二章這兩段經文都可以用同一個結構來理解，就是以基督為中心，分為在基督之前、在基督裡面、在基督裡的生活，所以我

們也要用這個結構來看今天的經文。 

一、在基督之外：隔斷的牆 

        以弗所書 2:11-12 說，所以你們應當記念：你們從前按肉體是外邦人，是稱為沒受割禮的；這名原是那些憑人手在肉身上稱為受割禮

之人所起的。那時，你們與基督無關，在以色列國民以外，在所應許的諸約上是局外人，並且活在世上沒有指望，沒有上帝。 

        這段經文保羅是在說，你們過去被稱為外邦人，是因為你們沒有受割禮，是誰稱你們沒有受割禮的？是那些在人的手中受過割禮的人

這樣稱呼你們，認為你們與上帝沒有關係，但是真正隔開你們的不是人手的割禮，而是沒有耶穌。 

        為什麼保羅要說隔開你們的不是人手的割禮，也不是律法的規定，而是沒有耶穌？因為保羅非常清楚，罪才是真正造成外邦人與猶太

人隔離的原因，因為罪所帶來的冤仇，導致這道隔斷的牆的出現。我們知道在耶路撒冷聖殿的四圍有一道石牆，在那面牆上分別以希臘文

與拉丁文寫著，任何外族人不得進入聖所及其圍牆所及之處。 

        這種敵對也表現在他們的日常教導之中。有不少的拉比這樣教導民眾說，猶太人的產婆不可以幫外邦人的產婦接生，因為幫助她是不

合法的。為什麼不合法呢？因為上帝創造外邦人，是為了讓地獄有燃料。在第一世紀耶穌的時代，外邦人與猶太人不可以通婚，若猶太男

子娶了外邦女子為妻，或猶太女子嫁給外邦男子，那個猶太家庭會馬上舉行喪禮，當他死了。 

        親愛的弟兄姊妹，其實我們都有自己心中的外邦人，不管是誰，可能是我，可能是你，我們都對這些外邦人存在著偏見，我們的臉色

常常就讓人感受到排斥與敵意。求主憐憫我們，在這個復活的早晨，從主領受赦免，讓我們能赦免人對我們的辜負，讓我們能真的被稱為

上帝的子。求主幫助我們挪去我們排斥的眼光與內心，努力推倒分裂的牆。因為因為耶穌基督已經戰勝了罪、除去了仇恨、打破了中間隔

斷的牆。 

二、在基督裡面：拆毀隔斷的牆 

        2:13-18 說，你們從前遠離上帝的人，如今卻在基督耶穌裡，靠著他的血，已經得親近了。因他使我們和睦，將兩下合而為一，拆毀

了中間隔斷的牆；而且以自己的身體廢掉冤仇，就是那記在律法上的規條，為要將兩下藉著自己造成一個新人，如此便成就了和睦。既在

十字架上滅了冤仇，便藉這十字架使兩下歸為一體，與上帝和好了，並且來傳和平的福音給你們遠處的人，也給那近處的人。 

        保羅在這段經文的一開始就再次提醒我們，我們這些過去遠離上帝的人，因著耶穌的血有得著近倚，意思是，我們的罪因爲有耶穌寶

血的遮蓋，讓我們能夠跟上帝親近。 

        我們不只藉著耶穌的血可以與上帝親近，也因為耶穌基督成就的救恩讓我們與上帝和好，如同十四節所說，因為伊是做咱的和平，互

二旁做一個，拆去彼中間相隔的牆。和合本是說，因他使我們和睦，白話字是說，伊是做咱的和平，而英文聖經更強烈的說，耶穌就是我

們的和平，在他的身體讓兩個團體成為一個，推倒在他們中間那道敵對的牆。 

        所以耶穌就是我們的和平，十字架首先讓我們與上帝和好，然後不只是跟上帝和好，耶穌基督的和平更是讓兩個互相敵對的群體可以

放下仇恨，互相合和成為新的身體，這就是推倒隔斷的牆，也是教會的意義。 

        再來，我們可能會有一個疑問，15 節說，以自己的身體廢掉冤仇，就是那記在律法上的規條，但是馬太福音 5 章不是說，莫想我來要

廢掉律法和先知。我來不是要廢掉，乃是要成全。 
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        這裡在耶穌身上廢除的律法又是什麼？耶穌所廢無的是讓人隔絕的律法與規例，因為這些律法全部都指向耶穌基督自己。當耶穌基督

成就救恩之後，這些規條就不需要再守，最明顯的是獻祭與割禮的律法，因為耶穌基督已經成為永遠的祭祀和印記。 

        所以外邦人不需要先成為猶太人才能領受這個救恩，因為上帝開了另外一條新的道路，凡信的人就能夠得到上帝的赦免，這是推倒隔

斷的牆的另外一個意思，廢無那些阻礙合一的規例。 

        親愛的弟兄姊妹，在教會裡面，什麼是阻礙我們合一，甚至是讓我們分裂的，我們要一起認真的來對付。我們要記得，不合一是罪，

是將耶穌基督的犧牲放在地上踩。因為從死復活的耶穌基督已經拆去我們中間相隔的牆，代表上帝的心意是要讓我們彼此中間沒有隔離，

當我們願意讓彼此的中間沒有隔離的時候，我們就有基督復活的權能在我們關係的中間。但是，若我們選擇重建我們中間的牆，將耶穌基

督所拆毀的牆再次疊回去，我們就是在否認耶穌基督所做的，我們就是在告訴上帝說祢做錯了，我所做的才對，這樣我們就是在否認耶穌

基督的救恩，我們就會完全失去對福音的見證。 

        親愛的弟兄姐妹，耶穌基督的救恩真的可以讓仇恨變成和平，讓敵對的兩人成為弟兄姊妹。有一位牧師分享說，他曾經接過一位朋友

打電話邀請他去午餐聚會，想要介紹一位在耶路撒冷教會的猶太人牧師，另一位是阿拉伯人的信徒。他們都在耶路撒冷教會裡，猶太人和

阿拉伯人一起敬拜耶穌。到這裡就已經是很不簡單了，然後那個牧師問了一個非常尖銳的問題，他問這個猶太牧師和這位阿拉伯人的信徒

領袖說，你們怎麼看應許之地？迦南地屬於阿拉伯人還是猶太人？猶太牧師沒有回答，但這位阿拉伯信徒的回答讓這個問問題牧師眼淚快

流下來，因為這個阿拉伯信徒說，根據我們相信的聖經，迦南地是上帝給以色列人的產業。 

        當我們看到這個阿拉伯的信徒，讓聖經的真理高過他的意識形態，讓上帝的主權高過自己的理想和想法，他完全伏在耶穌基督的權柄

下，說出對十字架的見證。親愛的弟兄姊妹，我們真的要相信，福音就是上帝的權能要救一切相信的，福音通行到哪裡，哪裡就有和平、

福音通行到哪裡，哪裡就有十字架的見證。 

        因為福音就是讓原本是敵人的兩個群體，在耶穌基督裡成為一個新的、合一的身體。18 節說，因為我們兩下藉著他被一個聖靈所

感，得以進到父面前。在這裡我們可以看到，當我們一起藉著耶穌基督成為一個新的身體，在同一位聖靈的感動，我們就能親近上帝，成

為主的聖殿。所以我們可以看到，合一會讓人從我們身上看見三位一體的上帝。讓我們能去到父神裡面。而這個新的身體，就是教會，要

效法主耶穌這個和平之子，來傳和平的福音給你們遠處的人，也給那近處的人。 

        1956 年，有五位年輕的美國宣教士，在南美厄瓜多爾向食人族奧卡人宣教時被害。這五位年輕的宣教士都是從美國的名門學校畢業，

所以引起許多媒體的報導，都為他們感到不值得。但是這五位宣教士的妻子，不僅繼續她們丈夫的宣教事工，其中兩位宣教士，一個叫吉

姆艾略特，他的妻子伊麗莎白，一位叫內特賽因特，他的妹妹瑞秋，繼續進入奧卡族中間，學習他們的語言，編寫字典，傳講福音，建立

教會。瑞秋一生未嫁，就住在奧卡人中間服事他們，直到 1994 年因癌症去世為止。內特賽因特的兒子史蒂夫，在父親遇害時還是個孩

子，他在美國大學畢業後，於 1994 年回到那個曾埋葬自己父親的地方，再次安葬自己的姑姑，之後他就留在奧卡族中間，由當年親手殺

害他父親的兇手帶著他，在奧卡人各個部落間傳揚福音，使昔日充滿仇恨和殺戮的食人族一個村落接一個村落歸向耶穌基督。 

        親愛的弟兄姊妹，以弗所書 2:17 說，並且來傳和平的福音給你們遠處的人，也給那近處的人。我們再次看見福音在哪裡被傳揚，那

裡就有生命要得到拯救，基督在哪裡被高舉，那裡就有和平要在他們中間。 

三、在基督裡的生活：聯絡成為聖殿 

        2:19-22 說，這樣，你們不再作外人和客旅，是與聖徒同國，是上帝家裡的人了；並且被建造在使徒和先知的根基上，有基督耶穌自

己為房角石，各房靠他聯絡得合式，漸漸成為主的聖殿。你們也靠他同被建造，成為上帝藉著聖靈居住的所在。 

        前面的經文讓我們看到，我們是基督的身體，在這裡，我們又看到兩個圖像，第一個是家庭，我們一起做上帝家裡的人，第二個是聖

殿，漸漸成為主的聖殿，這三個圖像都是以耶穌基督為中心，然後在教會中間來建造。 

        在教會裡的每一個人都在耶穌基督裡互相聯絡，意思就是我們要互相將隔斷的牆拆掉，不然我們沒有辦法彼此聯絡，當我們中間沒有

隔離的時候，我們才能如同磚塊一塊一塊被疊在一起，一起被建造成為上帝藉聖靈居住的所在，讓我們疊在一起的就是愛。2:22 我們也看

到，當我們真的合一成為聖殿，或是說教會的時候，我們就會再次看到三位一體上帝的出現。 

        親愛的弟兄姊妹，教會最重要的根基是耶穌基督的救贖，教會最需要的是耶穌基督的同在，教會最應該活出來的是對耶穌基督的見

證，這個見證就是愛、合一與和平，這是教會在基督裡該有的生活，也是我們在基督裡該活出來的生活。今天這段經文，讓我們看到只有

基督是我們與教會生活唯一的標準，不是我們的成就、不是我們的能力，也不是教會有多大間、人數有多少，而是基督在我們中間活出了

多少基督，在我們中間有多少對基督的見證。既然上帝用基督的生命成為我們的替贖，用基督的寶血讓我們跟上帝得到親近，用基督的身

體讓我們成為教會，上帝對我們與教會的要求永遠都只會有一個，就是基督。 
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16:8 我將耶和華常擺在我面前，因他在我右邊，我便不致搖動。 
我常常敬奉耶和華佇我的面前，因為伊佇我的正旁，我就無搖

泏。 

16:9 
因此，我的心歡喜，我的靈（原文是榮耀）快樂；我的肉身也要安然居

住。 

因為按呢，我的心歡喜，我的神快樂；我的肉身亦欲安然徛

起。 

       還記得大衛在詩篇 16 篇說到， 

這個就是上帝的原則，先將上帝擺在我們面前，在我們的右邊，我們的心就要歡喜，我們的靈就要快樂；我們的肉身就要安然居住。同樣

的，我們若將基督先擺在我們面前，我們就會成為上帝藉著聖靈居住的所在，就有和平、合一、和睦與見證在我們中間。        

       

 


